
20190225｜黃國昌｜財政委員會｜徹查菸捐違法舞弊 審計部責無旁貸 

影片：https://youtu.be/gapGqWf_m-A 

逐字稿來源：立法院公報 

 

黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。我國政府在收菸捐的時候，不管是

投入長照，還是投入有關菸害的防制，我相信都有正面、積極的功能。雖然就整個

社會所得分配的金字塔而言，基層民眾的衝擊及感受是最強烈的，但是如果菸捐運

用的目的是正當的話，我相信大部分的人從公益的角度還是會支持；可是如果菸捐

拿去被濫用的話，這件事情就很嚴重。審計部在 2012 年的時候有查緝菸捐拿去

做什麼，結果發現地方政府拿菸捐吃飯、摸彩、出國考察、購買汽車、辦理文康活

動、買黃金米，甚至離譜到連伴手禮都送了。審計部在 2012 年就查到了這件事

情，我今天第一個最具體的問題是：然後呢？錢有追回來嗎？有人被懲戒嗎？有人

被彈劾嗎？請審計長回答。 

 

主席：請審計部林審計長說明。 

 

林審計長慶隆：主席、各位委員。我們確實對地方政府收受菸捐的使用做了普查，

對這些支用不合時宜的部分，我們也提出意見，最後經過監察院立案調查，並提出

糾正案。 

 

黃委員國昌：等一下，監察院什麼時候糾正？ 

 

林審計長慶隆：監察院在 107 年 6 月 6 日…… 

 

黃委員國昌：那很奇怪，2012 年就發生這件事情了，我現在不是在講最近的事。

2012 年就發生這種亂搞的事情了，我們的審計同仁很辛苦，查出了這些弊端，然

後呢？然後就沒有然後了，錢沒有追回來，沒有人被懲處啊！ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，我們除了在 102 年調查以外，也在 104 年、106 

年繼續追蹤…… 

 

黃委員國昌：後面的問題等一下我再請教審計長，我們一件事情、一件事情來。

https://youtu.be/gapGqWf_m-A


2012 年就出現了這些弊端，沒有法律效果，錢沒有追回來，沒有人被懲處，誰會

怕啊！這樣的審計工作不是在打花拳繡腿嗎？不是做好玩的嗎？審計長，我有說錯

嗎？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，這裡面有些是主管機關的規範不完整，還有監督機制

不落實…… 

 

黃委員國昌：奇怪了，如果主管機關的規範不完整的話，按照審計相關的規定，人

家都沒違規啊！但是明明就沒有按照菸捐應該使用的目的，把錢拿去亂花，出國旅

遊、買黃金米、送伴手禮、吃飯、喝酒統統都拿菸捐去花，結果呢？2012 年不處

理，所以到了 2016 年，你們還是繼續地提出審計報告，指出錢還是在亂花。我

的問題就來了，你們前面審計的結果做出來以後沒有法律效果，然後又告訴財政部

你們在 2012 年就講了，你們沒有去抽查，也沒有去考核，要求他們不能這樣

搞。結果 2016 年還是一樣，他們繼續亂花，結果你們的審計報告是通知財政部

檢討、妥處。財政部已經擺爛這麼多年了，你們的審計報告、審計做出來，到底有

什麼用？審計長，我直接問你：要不要送人彈劾？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，我們每年追蹤它的落實情況，從 102 年、104 年、

105 年、106 年…… 

 

黃委員國昌：對嘛！你們追蹤的報告，我都有看，但是大家關心的事情是什麼？審

計長，不好意思，請你針對問題回答！ 

 

林審計長慶隆：是的，財政部有做一些改善，包括減少地方政府分配款項…… 

 

黃委員國昌：我現在直接問你，有沒有人應該被懲處？有沒有人應該被彈劾？有沒

有？請審計部表達你們的立場！要不要送懲處？要不要送彈劾？還是沒有關係，你

們每年審計照做，違規就違規，仍然出審計報告，大家一樣行禮如儀，事情過去就

算了？可以這樣搞嗎？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，這個案子…… 

 



黃委員國昌：有沒有人該受懲處？有沒有人該受彈劾？請你針對具體問題回答！ 

林審計長慶隆：是的，監察院在 107 年 6 月糾正，財政部也修改相關的辦法，

包括減少地方政府那一年的分配款項…… 

 

黃委員國昌：2012 年的事情到了 2017 年才糾正…… 

 

林審計長慶隆：還有加強…… 

 

黃委員國昌：審計長，請你針對問題回答有這麼困難嗎？有沒有人應該被懲處？有

沒有人應該被彈劾？有，還是沒有？ 

 

林審計長慶隆：我想早期在個案上各審計處室會看那個情節去處理，最主要是它的

規章…… 

 

黃委員國昌：不是嘛！如果今天審計部連自己查出來的違規使用，都軟趴趴成這個

樣子，對於有沒有人該被懲處、有沒有人該被彈劾，還一直在顧左右而言他，大家

怎麼會怕？當然會繼續亂搞啊！而且不是只有財政部這樣。請審計長看一下，

2014 年的時候，你們的審計同仁也很辛苦，指出衛福部補助民間團體亂花、沒有

實地查核，衛福部有改正錯誤嗎？有嗎？ 

 

林審計長慶隆：我跟委員報告，針對這整個案子，我們經過幾年的督促，監察院糾

正，最近我們要做一個徹查，如果這些導正措施還沒有落實，我們就會…… 

 

黃委員國昌：你們未來要如何徹查，我們等一下再討論，我會給你很具體的資訊，

讓你好好地去徹查。在此之前，我跟審計長報告一件事情，對於這件事情，到目前

為止我從頭到尾沒有怪審計部的同仁。 

 

林審計長慶隆：謝謝。 

 

黃委員國昌：相反地，我覺得審計部的同仁很辛苦、很認真，把這些弊端都查出

來，問題是你們的審查報告指出這麼多缺失、查出有機關拿納稅人的菸捐去亂搞，

結果接下來的相關機關，不管是財政部也好、衛福部也好，根本沒有理你們啊！地



方政府更是把你們的話當成耳邊風，出這樣的審查報告到底有什麼意義？納稅人希

望看到的絕對不是審計部提出的審計報告指出有缺失，然後呢？大家都在問然後

呢？錢有追回來嗎？有人被懲處嗎？有人被彈劾嗎？答案統統都是沒有啊！既然沒

有，這樣的審計到底有什麼意思？衛福部也是一樣，請審計長自己看電腦螢幕，你

們 2014 年就糾正了，問題是衛福部有改正錯誤嗎？沒有啊！你們到 2017 年的

時候繼續告知衛福部錢還是沒有管好，這樣鬆散的結構導致的狀況是什麼？錢亂花

沒有關係，沒有人要把錢繳回來，沒有人被究責，那大家就繼續亂花嘛！亂花到什

麼樣？亂花到國民健康署戒菸治療管理中心連開假發票、貪污、作假帳這種事情都

幹出來了！審計長，從我開記者會到現在，針對我所檢舉的國民健康署開假發票、

貪污、作假帳、開私人戶頭這些弊端，審計部開始著手調查沒有？ 

 

林審計長慶隆：這個案子到目前為止，針對廠商的部分，衛生署的政風單位去查的

結果，對於沒有做的部分，他們已經追回一部分款項，本部再繼續請它檢送相關資

料，我們發現 107 年度還是有他們發現的缺失沒有處理，我們進一步要請它再把

這些錢再追回來。 

 

黃委員國昌：只是缺失嗎？只有 2018 年嗎？我先問你一個最具體的問題，審計

長，你可不可以承諾我，不要相信國民健康署自己的調查？我為什麼說不要相信國

民健康署自己的調查？我今天的質詢會把它講得很清楚，國民健康署自己就在包庇

啊！你還相信國民健康署自己的調查？審計長可不可以承諾我，審計部下去查，可

以嗎？ 

 

林審計長慶隆：是的，我們已經查了一部分，就是它…… 

 

黃委員國昌：你已經查了一部分嘛！ 

 

林審計長慶隆：同一個計畫有這個情況。 

 

黃委員國昌：好，來，你說你查了一部分，我今天直接點名問你，你們有沒有查出

來，一家國內非常有名的民調公司叫做「全國公信力」，全國公信力民調公司每年

承接我國政府部門幾百萬的標案，連法務部的廉政調查都由全國公信力民調公司來

承包。請問調查的結果，你有沒有發現全國公信力民調中心開假發票給國民健康署



的戒菸治療管理中心，一起作假帳，有沒有？ 

 

林審計長慶隆：這個資料我是第一次來……得知到。 

 

黃委員國昌：奇怪了！剛才你不是告訴我你有查嗎？怎麼審計部可以查帳冊，查案

的能力比我還差？第一次聽到嘛？顯然你們之前查得不夠徹底，審計長要不要承諾

徹查？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，他們用菸捐來委託民間團體，那民間團體…… 

 

黃委員國昌：請你針對問題回答，好嗎？ 

 

林審計長慶隆：民間團體它是直接照合約開發票來報銷，所以民間團體本身作

帳…… 

 

黃委員國昌：對嘛！民間團體他們拿發票報銷，可以拿假發票嗎？ 

 

林審計長慶隆：不是，它開的發票是它自己的發票，那是執行單位自己作帳有些沒

有履約的部分，沒有履約的部分我們已經在追查。 

 

黃委員國昌：對不起，全國公信力民調中心的後台很硬，是不是？你剛剛跟我說審

計部有查，我就直接點名問你有沒有查到，你說你沒有查到這部分，我又進一步請

教你可不可以承諾我徹查，怎麼審計長你又開始顧左右而言他？ 

 

林審計長慶隆：這個部分是他們的政風單位去查這個廠商它真正的履約狀況。 

 

黃委員國昌：對嘛！這個部分審計部不應該管嗎？ 

 

林審計長慶隆：這個資料我們會帶回去再做為審核的一併參考資料。 

 

黃委員國昌：什麼叫做「審核的一併參考資料」？審計長，可不可以承諾徹查？你

今天不承諾徹查，我不下去啦！開什麼玩笑啊！這麼離譜的違法事證，我都攤在你



面前了，還在顧左右而言他？審計長，可不可以承諾徹查？ 

 

林審計長慶隆：謝謝委員提供資料，針對委員的資料，我們會查出它真正的情況，

依法處理。 

 

黃委員國昌：再進一步請教審計長，一個公司竟然開假發票幫人家一起作假帳，詐

欺政府的公款、詐欺納稅人的錢，審計長您看一下，每年承接我們中央政府多少標

案？過去這幾年，我隨便加一加，總金額已經達到數千萬元，5,798 萬元，這樣的

公司還適合承接政府標案嗎？這樣的公司過去的標案不需要徹查嗎？審計長，承諾

我，什麼時候審計部下去認真的調查，徹查出來的結果能夠給全民一個交代？ 

 

林審計長慶隆：跟委員報告，這部分有兩個面向：第一個，某一個公司承包政府很

多標案，在各機關採購的時候，有沒有符合政府採購法的規定，採購的過程有沒有

公開、公平，這部分針對委員提供的資訊，我們也會另外再從工程會的網站下載追

加這個民間公司總共承攬多少標案，然後再……它的發包有沒有符合規定…… 

 

黃委員國昌：審計長，我跟您報告，我追案子、查案子都非常具體，我從來不說空

話，我也希望審計部拿出相同的精神來。 

 

林審計長慶隆：謝謝。 

 

黃委員國昌：查到這樣的違法舞弊，當然必須有人要有交代啊！要不然基層民眾繳

的菸捐就這樣被污走，誰能夠忍受啊！如果發現這樣的違法舞弊，我們政府部門的

反應是軟弱不堪，以後誰會怕？我從今天一開始質詢的時候就跟你講了，你們 

2012 年查到現在已是 2018、2019 年了，誰理你啊，亂花也沒有關係！審計

長，需要多久？兩個禮拜可不可以？ 

 

林審計長慶隆：兩個禮拜時間有點短，因為…… 

 

黃委員國昌：一個月可不可以？ 

 

林審計長慶隆：這裡有兩個層面，一個是…… 



 

黃委員國昌：因為時間到了，是不是請主席直接裁示一個時間，我尊重主席的裁

示，我相信這麼嚴重的事情，我們主席也不會裁示給你半年啦！ 

 

主席：好，審計長，你們回去就查一下。 

 

林審計長慶隆：因為這中間還有很多且層面很廣，我們兩個月內來提出這個報告。 

 

主席：兩個月夠不夠？ 

 

黃委員國昌：一個月啦！兩個月太久了。 


